

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

## SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS QUE LUCHAN CONTRA EL ZARISMO

Suma anterior, 3.607,07 pesetas.

Madrid.—V. Barrio, 0,25.—P. Iglesias, 0,25.—M. Gómez, 0,50.—F. Peña Cruz, 0,25.—Uno, 0,25.—Total, 1,50.

Zaragoza.—A. Ruiz, 1.—Varios, 0,75.—E. Pérez, 0,50.—M. Pastor, 0,50.—Total, 2,75.

Almansa.—J. Lorite, 1.

Sitjes.—J. Mitján, 0,50.—V. Ibáñez, 0,50.—J. Planas, 0,50.—R. Martín, 0,50.—Total, 2.

Huelva.—J. Orts, 0,25.

Total general, 3.614,57 pesetas.

## EL PARTIDO SOCIALISTA

Y LA UNIÓN REPUBLICANA

Al nacer la Unión Republicana, en la que se procuró alistar á las organizaciones obreras, aunque fracasó el intento, anunció por muchos que con la existencia de aquella desaparecería el Partido Socialista.

Hoy mismo hay mentecatos pertenecientes á las filas de dicha Unión que aseguran con gran seriedad que el nuevo organismo republicano dió un golpe de muerte al partido de que este semanario es órgano.

Oportunamente dijimos que los vaticinios no se confirmarían, y que, como antes de constituirse la Unión, el Partido Socialista seguiría progresando.

Más es: aseguramos que los elementos que componían la Unión carecían de la unidad necesaria para formar un partido fuerte y, por lo mismo, que no cumpliría su principal fin: derribar la Monarquía.

¿Quiénes han estado en lo cierto? ¿Quiénes han apreciado mejor las condiciones de unos y otros elementos—los republicanos y los socialistas—y el ambiente en que ambos viven? ¿Han sido los republicanos? Los hechos nos dicen que no.

Dos años y medio cuenta la Unión Republicana. ¿Dónde están las partidas de su haber? ¿Dónde los progresos realizados? En ninguna parte. Su campaña parlamentaria ha sido nula; su agitación en la Prensa y en la plaza pública, estériles; sus trabajos revolucionarios, desconocidos. Lo que se sabe, lo que se ve, lo que todos conocen, es que el que más contribuyó á la formación de la Unión se encuentra fuera de ella; que su jefe, el Sr. Salmerón, es acerbamente criticado por muchos de los que aceptaron su jefatura, y que por todo el cuerpo de la Unión nóntanse, no las señales de la salud y del vigor, sino las del desgaste prematuro y de la muerte próxima.

¿Se mueven á una todas sus fuerzas? ¿Hay entre ellas la necesaria armonía para luchar con éxito? ¿Es el planteamiento de la República lo que inspira á cuantos en las filas de la Unión tienen influencia? Contesten por nosotros las ambiciones y miserias que en Madrid, Barcelona, Málaga, Sevilla y tantas y tantas otras poblaciones se manifiestan entre los unionistas que se juzgan con alguna talla.

Hoy la Unión está resquebrajadísima, y si no se deshace totalmente pasadas las próximas elecciones, le faltará muy poco. Guiados todos ó casi todos sus elementos influyentes por fines personales, no por amor á las ideas, la harán trizas, formándose con sus restos un grupo salmeroniano y acaso algún grupito seudorrevolucionario.

Y en ese tiempo en que la Unión Republicana, lejos de fortalecerse y crecer, se ha debilitado y disminuido, ¿qué le ha pasado al Partido Socialista? ¿Ha muerto? ¿Ha experimentado alguna crisis? No. Como hemos dicho ya alguna vez, ha sido el período en que más se ha desarrollado.

Nació la Unión Republicana pocos meses después de celebrado el Congreso de Gijón, y desde la fecha en que se efectuó dicho Congreso hasta hoy es cuando más han crecido las fuerzas socialistas.

Para que se vea mejor, daremos las cifras que indican el desarrollo de nuestro partido desde que se celebró su primer Congreso.

Formaban entonces el Partido Socialis-

ta 16 colectividades; 23 cuando se verificó el segundo; 37 al celebrarse el tercero; 42 en el cuarto; 55 en el quinto; 82 en el sexto, ó sea el de Gijón, y ahora, en vísperas de celebrarse el séptimo, constitúyeno 144 colectividades.

¿Qué dice la última cifra? Lo que hemos afirmado en las anteriores líneas.

Podrá el partido republicano, según sean las circunstancias y el talento directivo de los hombres que estén á su frente, concentrar sus fuerzas, llevar buena marcha y despertar en los suyos la esperanza del triunfo; pero aun llegando ahí, que es el caso más favorable en que puede hallarse y en el que no se encuentra hoy, no conseguirá detener el progreso del Partido Socialista.

Engendrado éste por el desarrollo industrial, por una explotación que pone al descubierto los antagonismos sociales, tiene que crecer al compás de esos antagonismos, y sólo desaparecerá cuando, por la potencia adquirida, haya creado una sociedad donde en lugar del patrono y del obrero asalariado exista el productor libre, dueño del fruto de su trabajo.

**El día que los obreros españoles tengan memoria y voluntad, ni los políticos burgueses jugarán con ellos, ni llegarán á la categoría de personajes hombres que sólo se distinguen por su astucia, su osadía y su cinismo.**

## La semana burguesa.

Si hay alguien que ponga en duda la sinceridad que va á resplandecer en las próximas elecciones por parte del Gobierno y su propósito de que la emisión del voto sea una verdad, no tiene más que leer la circular del ministro de Gracia y Justicia, en la cual se conmina con todas las penas aplicables al caso á quienes se dediquen á la innoble tarea de comprar y vender sufragios.

Véase lo que dice el Sr. González de la Peña:

Respecto del segundo punto, ó sea de compra de votos, repugnante inmoralidad de algunos años á esta parte viene generalizándose en no pocas provincias, encarezco á los funcionarios todos del orden judicial y ministerio fiscal la imperiosa y suprema necesidad de perseguirla con la mayor severidad y energía. Los presidentes y fiscales adoptarán, sin tibieza ni vacilación de ningún género, las disposiciones que estimen más eficaces y oportunas para que en la persecución y castigo de este delito se emplee todo el rigor de la ley, así contra los que venden su voto como contra los que los compran, más especialmente, si cabe, contra éstos, por ser mayor la criminalidad que reviste su proceder.

¡Me hacéis de reir, D. Gonzalo, digo, señor González!

Porque cuidado si es cosa que mueve á risa eso de amenazar á sus innumerables caiques y muñidores electorales con los rigores de la ley en sus extralimitaciones y abusos.

Indudablemente, su excelencia redactó su circular en un momento de optimismo y olvidándose de que vivimos en el país del «pucherazo».

Porque suponer que lo hiciera con el propósito de «quedarse» con el cuerpo electoral, es mucho atrevimiento.

Parece que los republicanos madrileños han depuesto sus rencores y que votarán la candidatura confeccionada por el señor Salmerón. Si ello es así, ya veremos los resultados.

Por lo pronto, D. Calixto Rodríguez, de quien se decía que renunciaba á la designación de candidato por Madrid, la ha aceptado, abandonando su distrito propio, para el cual ha aconsejado á sus electores de Molina de Aragón voten á un monárquico.

Así, por lo menos, lo dice *El Globo*.

De ser eso cierto, la consecuencia y la rectitud políticas del Sr. Rodríguez no quedan á muy buena altura que digamos.

El cisma promovido por las ambiciones entre los prohombres republicanos sigue su camino.

En Zaragoza votarán separadamente unionistas y federales.

En Málaga la Junta Municipal se ha salido con la suya de presentar candidatura cerrada; pero el candidato rechazado por dicha Junta no está conforme con semejante decisión y piensa mantener su candidatura enfrente de la de sus correligionarios.

Si estas cosas ocurren en los momentos de lucha, ¿qué ocurrirá una vez terminada ésta y cuando hayan venido al suelo muchas ilusiones y esperanzas?

¡Lástima de partido republicano, condenado á la inacción y á la impotencia por culpa de sus incapaces directores!

Y después de todo, ¿para qué quieren los republicanos ir á las Cortes?

Porque, según *El País*, allí no van más que «los políticos de oficio, las reputaciones dudosas, los personajes de escasa valía y sus criados, familiares, deudos y cómplices».

Y como si esto fuera poco, remacha el clavo, escribiendo:

Congreso y Senado son dos instituciones inútiles, incapaces de obra buena, centros de corrupción y de mentira, de los que debe huir todo hombre que estime en algo su dignidad, su tiempo y su misión científica, literaria ó social.

¿Qué dirán á esto los Sres. Salmerón, Azcárate, Alvarez y demás personajes de significación del partido?

¡Valiente puñado de honra arroja *El País* sobre los representantes en Cortes de su partido!

Aquel «feroz» anarquista que las autoridades toparon medio muerto en el Hospital Provincial y que fué conducido á la Cárcel Modelo como garantía de la seguridad y el orden sociales, ha sido al fin puesto en libertad por no encontrarse méritos suficientes para tenerle encarcelado.

Pero como su reclusión, en vez de aliviarse, no ha hecho sino agravar la enfermedad que padecía, el pobre hombre ha vuelto á dar con sus huesos en el Hospital.

Y aquí no ha pasado nada. Aparte la confirmación de que la vida de cualquier ciudadano está á merced del primer polizote á quien se le antoje señalarle con el dedo.

Aquella arrogante frase de la «dictadura municipal» vertida por el alcalde al tomar posesión del cargo, ha ido á hacer compañía á otras leyendas que durante mucho tiempo circularon como verdades entre nosotros.

Las mejoras en la población y la vigilancia en los servicios que dependen del Ayuntamiento, no parecen por ninguna parte.

Buena prueba de ello es la intoxicación de que han sido víctimas cuarenta y tantas personas á consecuencia de haber ingerido leche en malas condiciones de potabilidad.

Y el Ayuntamiento, dando una muestra más del desprecio que le inspira la salud de sus administrados, en la sesión que celebró al día siguiente del suceso, no se ocupó poco ni mucho de asunto tan transcendental para el vecindario como éste.

Los ediles madrileños no se acalaran más que cuando se trata de repartir empleos entre sus deudos ó paniaguados.

Y el vecindario que reviente.

Ha aparecido en Linares un periódico titulado republicano, el cual, en su último número, dedica buena parte de sus columnas, bajo la firma del director, Tomás Gentil, á combatir á los socialistas, mejor dicho, á calumniarnos, y en especial á nuestro amigo Iglesias, con motivo de haber acordado votar por él en las próximas elecciones nuestros correligionarios de allá.

Y no atreviéndose quizá á decir por cuenta propia ciertas enormidades, se contenta con copiar de *El Combate*, periódico que viene ha tiempo sirviendo de receptáculo á los desahogos de varios tipejos, una sarta de insultos contra todos los socialistas y contra Iglesias, naturalmente.

Pierde el tiempo el Sr. Gentil, si cree que con esos desplantes va á detener el desarrollo del Socialismo.

No hay más que conocer á quienes siguen á Gentil y á esos que espectoran en *El Combate* para apreciar la diferencia que existe entre todos ellos y nosotros. Todavía hay clases.

Hay que tener en cuenta que el Sr. Gentil defiende la candidatura del Sr. Catena, ilustre propietario de *El País* y de acreditados círculos de recreo.

Y, claro, entre Catena ó Iglesias, para Gentil la elección no es dudosa.

El *A B C* sale á la defensa de los periódicos madrileños puestos en índice por la Sociedad de Repartidores de periódicos.

Y para convencer á sus escasos lectores de la injusticia de las censuras que á la Empresa del Sr. Luca de Tena hicieron aquellos obreros en su última reunión, no encuentra medio mejor que enumerar las ventajas que, según él, disfrutaban los operarios de sus talleres.

Pero cuantos sepan—y no son pocos—que en aquella casa se prohíbe severamente la práctica de la asociación y se abonan jornales de tres pesetas, encontrarán un tanto presuntuosa la actitud de *A B C*.

Y no faltará quien crea que tales arrogancias son el postrer canto del gallo moribundo.

Ea, vaya, se acabó la miseria en Andalucía.

Los parásitos sociales que se hallan veraneando en San Sebastián han decidido celebrar una corrida de toros y otras diversiones, amén de abrir una suscripción para reunir fondos con que socorrer á aquellos trabajadores.

Y con unos cuantos miles de pesetas que por este medio se reunirán trabajosamente, considerarán aquellos señores que han cumplido su deber.

Y á los «beneficiados», si les toca algo, siempre les quedará la satisfacción de saber que sus protectores se han divertido grandemente.

En estos días han ocurrido varias desgracias en algunas obras en construcción, debidas á la inseguridad de los andamiajes.

De poco sirve que las Ordenanzas municipales estén terminantes acerca de este punto, ni que el Ayuntamiento haya elogiado el nuevo modelo de andamio de seguridad proyectado por una Sociedad obrera.

Como á nuestros municipios no les afectan estos accidentes, las obras continuarán ejecutándose en las pésimas condiciones de costumbre y los trabajadores matándose con igual frecuencia.

Y Cristo con todos.

**¡Obreros! El «Diario Universal», no admite trabajadores asociados en su imprenta. El deber nos impone juzgarle muerto. No le compréis jamás.**

## MITIN ELECTORAL

En el teatro de la calle de Hernani (Cuatro Caminos) se celebró el domingo último, á las diez de la mañana, una reunión electoral, organizada por la Agrupación Socialista Madrileña.

Presidió Caballero, que expuso en términos concisos y claros el objeto de la reunión.

Después usaron de la palabra Cano, Corrales ó Iglesias, que dieron á conocer las aspiraciones del Partido Socialista y la acción que éste viene desarrollando á favor de los intereses obreros.

Hicieron la crítica de los partidos burgueses, y particularmente de los que, teniendo este carácter, se llaman avanzados, poniendo en relieve no sólo el abandono en que han tenido asuntos que les conciernen por ser democratas, sino el proceder hipócrita de muchos de sus hombres y las pequeñas ambiciones que los dominan.

Señalaron asimismo el mucho tiempo perdido por los obreros que se han concretado á esperar la venida de la República,



siguiendo á los que se la han prometido un año y otro, y dejando de tomar parte en la organización que adoptaron sus compañeros de trabajo y en la acción política mantenida por los asalariados que consistentemente defienden los intereses de su clase.

Sostuvieron que si las ambiciones personales imperaban entre los monárquicos, haciendo, por consecuencia de ellas, una pésima política, esas mismas ambiciones movían á los jefes y jefecillos republicanos, por lo cual era imposible que trabajaran por el advenimiento de la República.

Demostraron que la explotación humana, el despojo del fruto de su trabajo á los hombres que no poseen los medios de producción y de cambio por los que son dueños de ellos, no la pueden suprimir las actuales Repúblicas, ni las que como ellas puedan implantarse, sino el Socialismo transformando dichos medios de producción, que hoy son individuales, en sociales ó de todos.

Pusieron en relieve la inconsecuencia en que incurren los obreros que en las cuestiones con los patronos solicitan el consejo y la cooperación de los trabajadores de los demás oficios, y cuando llegan las elecciones en vez de votar por los suyos, van á dar sus sufragios por los patronos ó por los representantes de los patronos.

Condenaron á los que no pudiendo atacar el Socialismo por carecer de razones para ello, se valen de la calumnia y la injuria para desacreditar á sus defensores.

Y encarecieron á todos los que se hubieran convencido de que el camino que seguían era equivocado que votasen en las próximas elecciones la candidatura socialista, que es la que representa los intereses de la clase trabajadora.

Caballero hizo un breve resumen, aconsejando que el día 10 se trabaje por que el derecho de sufragio se ejercite con la mayor pureza y que cuantos vean en la candidatura socialista la encarnación de sus ideales voten por ella y procuren que la voten otros trabajadores.

La concurrencia, que era numerosa, aplaudió en distintas ocasiones á los oradores.

## INGRESOS EN EL PARTIDO

Ha entrado á formar parte de él la Sociedad de Obreros agrícolas de Baza (Granada), que se compone de 100 individuos.

Lo mismo ha hecho, cumpliendo el acuerdo de que dimos cuenta en el pasado número, la Sociedad de Canteros de Vigo, que cuenta con 480 asociados.

## FRATERNIDAD... REPUBLICANA

Nuestros correligionarios están enterados de que desde hace bastante tiempo andan á la greña el republicano Blasco Ibáñez y el republicano Rodrigo Soriano, pero lo que seguramente desconocen, si no todos, la mayoría, son las indirectas que recíprocamente se lanzan estos ciudadanos.

Para que no lo ignoren damos hoy una muestra de ellas.

Dice *El Pueblo*, órgano de Blasco Ibáñez:

Una colección de bandidos, matones miserables, ex presidiarios, ladrones de palanqueta, granujas conocidos en penales y cárceles, metidos en política por el forastero ambicioso perturbador de Valencia, realizaron ayer tarde, un acto de salvajismo, de esos para los que los más duros calificativos resultan suaves.

Se ha hablado mucho de lo que afrontaba á España el bandolerismo de Andalucía; del baldón que significaba para ciertos partidos monárquicos el sostener roderos en determinados distritos rurales para que en las elecciones impulsasen el triunfo de las actas del cacique. Pues todo palidece, comparado con lo que desde hace dos años sucede en Valencia, y sobre todo, con lo ocurrido ayer.

El bando soriano, que se titula partido y por añadidura republicano, mantiene á sueldo, en excitación constante, y en juerga y borrachera casi continua, á dos docenas de truhanes, hartos de hospedarse en cárceles y presidios, que de día y de noche, á pie y en carruaje pagado por el perturbador, pasean por la ciudad la más repugnante y cínica de las matoneras. Ladrones de la más baja estofa, asesinos cobardes y borrachos envilecidos, han venido gritando en calles y plazas: «¡Viva el diputado honra!».

Mucha gente de la llamada *sensata*, singularmente los partidos reaccionarios, con el propósito de deshacer la Unión Republicana en Valencia, han cometido el error imperdonable de tolerar el imperio de esa villana matonería, jamás consentida en población alguna civilizada, y hasta han hecho presión sobre las autoridades para que consintiesen que nuestra capital se convirtiese en una especie de Ceuta en libertad.

Y cuando la cuadrilla de ladrones y de borrachos hacia alguna de las suyas, esa gente sensata ponía el grito en el cielo: «¿Qué es esto? ¿En qué país vivimos? ¿A qué extremo hemos llegado? ¿Es que no se puede ya salir á la calle sin exponerse á recibir un balazo?»

Pues, sí, señores; esa es la triste realidad.

Pero son ustedes los responsables. Ustedes hicieron diputado al jefe de esa partida de foragidos, y Valencia entera paga las consecuencias.

Dice *El Radical*, órgano de Rodrigo Soriano:

Vicente Blasco Ibáñez.—El diputado que nunca fué al Congreso.

El que si alguna vez ha ido al Parlamento (que son contadísimas las veces), ha sido la risa y la burla de todos los diputados.

El que traicionó miserablemente á D. Vicente Duade.

El que insultó cobardemente al venerable revolucionario D. Juan Feliu.

El que injurió al doctor Moliner cuando éste le hizo sombra.

El que engañó groseramente al doctor Lloret.

El que robó cantidades importantes á D. Rodrigo Soriano.

El que ha estafado al mismo Adolfo Beltrán, prometiéndole un acta.

El que organizó con su cuadrilla de bandoleros la emboscada criminal del camino de Benimaclet.

El que preparó el asesinato frustrado de la calle de la Paz.

El autor moral de otro intento de asesinato en la plaza de Mariano Benlliure.

El que repitió el intento junto á la iglesia de San Martín.

El saqueador de imprentas.

El que envió su cuadrilla de bandoleros á la calle del Pilar para que asaltasen nuestra imprenta.

El responsable de muchos crímenes que han ocurrido en Valencia de algunos años á esta parte.

El amparador de las tarjetas postales.

El autor de la famosísima carta de consumos.

El defensor del odioso arriendo de consumos.

El que llevó al partido republicano en manifestación grandiosa á recibir con aplausos á Canalejas.

El que en, cambio á lo anterior, insultó salvajemente á los republicanos federales en el teatro de Pizarro.

El que traicionó á los republicanos valencianos en la intentona revolucionaria del 4 de agosto.

El autor del chanchullo del gas en la campaña contra Touchet.

El que explotó el patriotismo de Valencia, atacando á la casa Singer para sacar dinero.

El que mil veces comprometió á los republicanos, quedándose él en casa.

El que nació en una tiendecilla de ultramarinos y hoy posee un palacio en la Malvarrosa.

El que convirtió nuestra ciudad en otra Sierra Morena.

Ese es el candidato que presenta la Unión por esta capital para deshonra de Valencia.

¿No es verdad que quienes esas cosas escriben ó inspiran deben de estar pensando en traer cuanto antes la República?

## LA CRISIS DE TRABAJO

Los obreros agrícolas de Andalucía van adoptando actitudes enérgicas ante la conducta que observan las autoridades y la gente acomodada.

En algunos pueblos se han apoderado de pan y de ganado, ya que no se les facilita trabajo, y en otros ponen correctivos á ciertos abusos de las autoridades y de los patronos.

Las cartas que publicamos á continuación confirman parte de lo que decimos y lo demás está demostrado por las noticias publicadas por los mismos periódicos burgueses.

Nos escriben de Puebla de Cazalla:

La agitación promovida por los obreros asociados ha hecho que ningún trabajador de ésta haya querido aceptar ocupación á destajo en la carretera.

Las autoridades y los encargados de dichas obras quisieron vengarse de los trabajadores ocupando sólo á unos 100 y dejando á los demás parados. Estos reclamaron varias veces; pero viendo que sus reclamaciones se perdían en el vacío, se presentaron el día 19, en número de unos 200, en las obras dispuestos á trabajar. Allí, los que había, dejaron la labor y se unieron á los reclamantes, y todos ellos, más los canteros, que se agregaron también, se dirigieron al Ayuntamiento. El número de manifestantes sería de 500. Una Comisión solicitó ver al alcalde, el cual no quería presentarse. Por fin, vino acompañado del cabo de la Guardia Civil, del juez, del secretario y demás satélites, y después de una acalorada discusión, consiguieron los reclamantes que se colocasen 300, todos á jornal.

Los canteros, después de un día de huelga, han logrado que se les aumente 25 céntimos el metro de piedra extraída.

Quedando aún parados de 150 á 200 obreros, se prometió á éstos colocarlos pronto, pero no cumpliéndoles la promesa y apretando el hambre á dichos compañeros, se pusieron á trabajar, no diciéndoles nada los encargados, mas negándose á pagarles al llegar la noche.

Lo mismo en esta que en otras localidades va á ocurrir algo desagradable, aunque ya debiera haber pasado por las cosas que hacen estos infames burgueses.

De Marinaleda nos dicen lo siguiente:

Como la crisis de trabajo hace sentir aquí sus terribles efectos, el día 20 la Sociedad de Obreros agricultores organizó una manifestación, que recorrió las calles, con el fin de pedirle al alcalde que diera ocupación á los parados. Cuando la Comisión de los manifestantes solicitó ver á aquél, el secretario la indicó que le dijera á él lo que quería para tomar la resolución que fuera del caso; los comisionados le respondieron que no era con él, sino con el alcalde con quien querían hablar, y como dicho secretario está

acostumbrado á proceder como un rey absoluto, púsose furioso al oír dicha respuesta, y, saliendo á la puerta del Ayuntamiento, dijo á los guardas que disolvieran los grupos.

En vez de amedrentarse los comisionados, uno de ellos lanzó el grito de «¡Fuera guindillas!», y los grupos, en vez de disolverse, se hicieron más compactos y avanzaron más. Ante esta actitud enérgica de los obreros, salió el alcalde y mandó llamar al secretario, evitándose así el choque que de otro modo se hubiera producido.

El tal secretario creía que los obreros de aquí se aguantarían siempre todo lo que él hace, y se ha equivocado. Hoy el estado de ánimo de los trabajadores es otro, y no pasan ya por muchas cosas que pasaban antes.

La Comisión expuso al alcalde los deseos de los manifestantes, que no eran otros sino que se reclamara al gobernador y al ministro de Obras públicas facilitaran trabajo á los obreros de Marinaleda, como se les proporciona á los de otros puntos. El alcalde prometió hacerlo inmediatamente.

Si se nos sigue desatendiendo como hasta aquí, mirando con indiferencia lo que pasamos y sufrimos, es seguro que habrá protesta y protesta ruidosa.

**El obrero que en vez de votar la candidatura socialista, que es la de su clase, vota la de un político burgués, no tiene derecho á quejarse de las leyes que el Parlamento elabora contra él ni de las arbitrariedades y trapelías que cometen los Gobiernos.**

## EN LIBERTAD

El 20 del pasado salió de la prisión, después de cumplir una condena de seis meses que le impusieron injustamente los Tribunales militares, nuestro correligionario de Mataró Miguel Puigdeliviv.

Al salir de la cárcel en las primeras horas de la madrugada se encontró con gran número de compañeros y compañeras, que fueron á saludarle y estrechar su mano.

Ese es el pago que da la Monarquía á los socialistas por los servicios que éstos la prestan, sin que á los mismos se les ocurra pedir un puesto en el Parlamento para librarse de las penas que aquélla, ó los Tribunales que la sirven, les imponen.

No hay que decir que nuestro amigo, á quien enviamos un cordial saludo, sale de la prisión más decidido que nunca á trabajar por los ideales socialistas.

Ha sido puesto en libertad, después de un mes de prisión, nuestro correligionario el concejal socialista de Bilbao Claudio Cerezo, encarcelado por consecuencia de los sucesos que provocaron en su casa los republicanos el 23 del pasado julio.

También ha salido de la cárcel el compañero Ernesto García.

Siguen presos aún Toribio Pascual, Isidoro Acevedo, y los compañeros Riñón, Cano, Redondo, Sáez y Alegría, estos últimos detenidos con pretexto del paro del día 20.

Los burgueses bilbaínos se han empeñado en que la cárcel de Bilbao no se vea nunca limpia de socialistas.

¡Tanto los quieren!

## EN EL CENTRO OBRERO

### Importancia de la lucha electoral.

Este fué el tema que desarrolló el sábado último nuestro amigo Iglesias en el Centro Obrero ante numeroso auditorio.

Empezó manifestando que juzgaba la importancia de la lucha electoral desde el punto de vista obrero, y que precisaría el alcance, que, según él, tenía la mencionada lucha.

En su opinión, jamás la clase obrera consciente, ó sean los socialistas, llegarán á alcanzar por medio del voto una mayoría en el Parlamento, y conquistar, por lo mismo, pacíficamente el Poder político. Ni la burguesía consentirá que se llegue á obtener esa mayoría parlamentaria, ni, aunque lo dejara, el Socialismo esperaría á contar con ella para derrocar el régimen burgués.

El Socialismo—dijo—vivirá legalmente, hará campaña pacífica en tanto no cuente con fuerzas suficientes para desalojar del Poder á los elementos burgueses; pero en cuanto las tenga lo hará, empleando, como es natural, la violencia. Un régimen como el burgués—agregó—que no puede vivir sin causar graves daños á la inmensa mayoría de la humanidad, no debe subsistir más tiempo del que sea preciso para reunir la fuerza que pueda derribarle.

Manifestó también que, á su juicio, la legislación obrera más se obtiene por la presión de las fuerzas proletarias organizadas que por la acción parlamentaria de los diputados socialistas. Varios de éstos, sin una fuerza obrera regular ó grande detrás de ellos, no lograrán una sola ley beneficiosa para los trabajadores; en cam-

bio, puede arrancarse habiendo fuerza, aunque no haya diputados socialistas ó aunque los haya en escaso número.

El logro más pronto ó más tarde de esas leyes depende también de la fortaleza de los Gobiernos. En nuestro país, con menos fuerza política obrera que en Bélgica, hemos logrado varias leyes; allí, habiendo antes 30 diputados en el Parlamento y ahora 28, han conseguido solamente una ley de accidentes inferior á la nuestra.

Los efectos más decisivos de la acción parlamentaria son la agitación que desde allí puede producirse ó alimentarse; las enseñanzas que se desprenden de la conducta de los diputados socialistas, muy distinta á la de los diputados burgueses (que en las cuestiones que afectan á la clase explotada su oposición á los Gobiernos y su crítica á los ministros es más aparente que real), y el que al empeñarse en el Parlamento una discusión sobre la doctrina socialista, se puede desde aquella tribuna darla á conocer á muchas gentes.

También se hará sentir mucho en los Municipios el ejercicio del derecho electoral por la clase obrera. Merced á él podrá tener el Partido Socialista mayoría ó totalidad de representantes en buen número de esas Corporaciones, y logrado, esto no hay que decir la serie de beneficios que alcanzarán muchos trabajadores.

Concretándonos á España—dijo Iglesias—, la lucha electoral es muy difícil, y el no salir de ella vencedores en la proporción que desearíamos, no indica que nos falte fuerza. Aquí se necesitan no solamente votos para derrotar al candidato burgués, sino fuerza para impedir que esos votos sean robados; aquí, además de tener que demostrar la superioridad de nuestras ideas sobre la de los candidatos burgueses, precisamos contrarrestar la fuerza del dinero que se emplea en sobornar conciencias. No es que nos falte fuerza para sacar uno ó más diputados; es que no tenemos la bastante todavía para contrarrestar las malas artes que se emplean en la lucha electoral. Con menos fuerza que nosotros, han logrado otros Partidos Socialistas tener representación parlamentaria. Se equivocan grandemente los burgueses cuando juzgan de nuestra fuerza por nuestros resultados electorales. Por la corrupción que impera aquí en lo que concierne al sufragio, no podemos lograr lo que se logra en otros países en ese terreno; pero contamos con fuerza para mejorar las condiciones del trabajo en el terreno económico y las tenemos también para hacer ciertas campañas políticas.

A pesar de ofrecer la lucha electoral muchas dificultades en España, no debemos desmayar por eso—agregó—; hay que pelear, y pelear con denuedo, que lo que no consigamos hoy, lo alcanzaremos mañana ó pasado mañana.

Refiriéndose á la lucha en Madrid el día 10, dijo que en ese día los socialistas y aquellos que simpatizan con nuestras ideas tenían que trabajar mucho. Hay que salir de casa muy temprano para que no nos roben el voto; hay que ejercer la intervención con mucho celo; hay que buscar electores que voten la candidatura socialista; hay que impedir en lo posible durante la elección las trampas y los chanchullos; hay que presenciar el escrutinio, para que los falsificadores no hagan en él á sus anchas mangas y capirotes; hay que traer aquí los datos del resultado de la elección; hay, en fin, compañeros, que trabajar sin descanso durante todo el día. Así, si vencemos, la victoria nos hará pelear con más ardor en lo sucesivo, y si no triunfamos, no desmayaremos por eso, seguros de haber cumplido sobradamente con nuestro deber.

En distintas ocasiones y, sobre todo al terminar, aplaudió la concurrencia la labor de nuestro amigo.

## UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

### COMITÉ NACIONAL

La Sección del Arte de Imprimir de Tortosa se encuentra en huelga por reclamar un pequeño aumento en el salario y no haberlo concedido sus patronos.

Los huelguistas se mantienen firmes y esperan salir vencedores si las Secciones de la Unión les ayudan enviándoles donativos.

Los fondos se remitirán á José Villalta, Moncada, 24, Centro Obrero, Tortosa.

Madrid, 26 de agosto de 1905.—Por el Comité: VICENTE BARRIO, secretario.—V. B. PABLO IGLESIAS, presidente.

**Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestro estado y á poner término á la explotación patronal.**



PROTESTAS

Los socialistas españoles residentes en Argel, condecorados de los atropellos y salvajadas cometidos por las autoridades y sus agentes en Vigo con los huelgistas tipógrafos y con otros compañeros, protestan enérgicamente contra ellos, envían a las víctimas el testimonio de su solidaridad y declaran que no cesarán en su lucha contra el actual régimen social hasta que éste se derrumbe y cesen, por consiguiente, todos los crímenes é infamias que hoy se realizan.

La Agrupación Socialista de Sitjes ha protestado contra la primera autoridad de aquella población por haber autorizado y dado su apoyo á una becerrada, cosa que en dicho pueblo no se había visto.

Por cierto que en dicha becerrada tomó parte el anarquista y servidor de burgueses Montesinos.

La Agrupación Socialista de Lugo ha resuelto protestar enérgicamente contra las autoridades de Bilbao por las injusticias que vienen cometiendo con los concejales socialistas de aquella población.

EL "TRUST," DE LAS RELIGIONES

El *Asino*, de Roma, ha publicado una serie de artículos simulando el diario de sesiones de un Congreso de religiones, al que acuden representantes de todas ellas. El objeto de este Congreso es efectuar el *trust* de las religiones, para todas, de acuerdo, explotar mejor á los creyentes. El Congreso se celebra en la Bolsa de Nueva York y lo preside el jefe del *trust* del petróleo, Rockefeller.

Reproducimos uno de los artículos más gráficos. Tenemos noticias de que LA REVISTA SOCIALISTA publicará toda la serie, con ilustraciones.

La discusión general.

Hoy, para facilitar la discusión, el presidente Rockefeller ha introducido una genial novedad en la gran sala de la Bolsa de Nueva York: un aparato de proyecciones con el que se reproducen las imágenes á que han de referirse los oradores.

El orden del día es importantísimo: se trata de establecer la precedencia, en orden de tiempo, de la industria religiosa.

Tiene pedida la palabra monseñor Vannutelli, por los católicos.

El derecho de prioridad.

Vannutelli.—Respetables colegas: Ninguno de vosotros podrá poner en duda que la religión católica apostólica romana es la más antigua y original.

Voces.—¡No, no es verdad!  
Vannutelli.—Sobre nuestros altares, el ostensorio brilla como único símbolo sagrado de la verdadera fe. Miradlo. (La proyección muestra un ostensorio católico.) ¿Hay alguna religión que ostente más noble emblema?

Voces.—¡Todos, todos le tenemos! (Hilaridad.)

Sacerdote de Budha.—Mirad el nuestro. (Proyección.) En él tenemos el sol circundado por la luna y los planetas, como en el nuestro. Vuestra luna está representada por los dos círculos de cristal, colocados en el centro, y que vosotros mismos llamáis *lunula*, y los seis planetas figuran en ese ostensorio, igual que en el nuestro. Pero el nuestro tiene algunos siglos de anterioridad al vuestro.

Vannutelli.—Pero el símbolo es distinto; nosotros lo tenemos por inspiración divina.

Sacerdote de Budha.—¡Mentira! Vuestro símbolo tiene el mismo origen que el nuestro. ¿A qué andar con comedias entre nosotros mismos? Aquí estamos reunidos para tratar negocios, no para fingir lo que no somos.

Presidente.—Tiene razón. Llamo la atención a monseñor Vannutelli para que se cña al tema.

Sacerdote de Budha.—Y yo diré que nosotros y vosotros y todos tenemos los cultos del mismo origen. Vuestro famoso ostensorio era conocido hasta en la edad de hierro, cuando, centenares de siglos antes de nuestras religiones, se adoraba al sol, como lo demuestra un objeto descubierto en la Italia central y hoy expuesto en el Museo de Bolonia. Mirad la reproducción.

Sacerdote persa.—Reclamo para nosotros la adoración del sol en el dios Mitra.

Sacerdote griego.—Si á eso vamos, aunque nosotros hemos abandonado la fe de nuestros padres, diré por amor á mi patria que el sol también ellos le adoraban. Zeus era el sol, sol brillante, como la misma palabra lo dice. Y los fenicios ¿no nos transmitieron el culto de Adonis, el sol?

Sacerdote persa.—Todos vosotros habéis copiado de nuestros antiguos. Enseñe usted, señor católico, su hijo de Dios, el Niño, con sus emblemas, y yo le demostraré que es nuestro dios Mitra.

Vannutelli.—¡Me opongo! Señor presi-

dente este experimento se sale de la cuestión.

Todos.—¡Sí, sí! ¡Queremos verlo! Estos católicos quieren serlo todo.

Presidente.—La Asamblea tiene razón. Monseñor Vannutelli nos enseñará un Jesús.

Vannutelli.—(De mala gana, busca en la maleta.) Aquí está. (La imagen es reproducida.)

Sacerdote persa.—Os ruego, colegas, que analicéis bien el artículo que presenta el representante de la Casa de San Pedro y Compañía. Ahí está el niño con la mano alzada y dos dedos derechos—una novedad que han introducido—; con el globo en la otra mano, sobre el cual han puesto una cruz—¡bonita novedad!—. También os ruego que os fijéis en la aureola solar y los rayos solares que rodean su cabeza, y ahora decidme qué diferencia encontraréis entre este dios y el dios Mitra de nuestros antiquísimos padres. He aquí la imagen, anterior en varios siglos á la venida de Cristo. (Estupor en la Asamblea y prolongados aplausos.)

Sacerdote caldeo.—¿Y nuestra mano solar ¿no nos ha sido también robada por los cristianos? Mirad una comparación. No han añadido más que la cruz.

Vannutelli (disparándose).—¡Y ella sola basta para ponernos delante de todos! ¿Quién se atreverá á decir que la cruz no es cristiana, sólo cristiana? En ella está la razón de nuestra superioridad. Por ella la Iglesia romana deberá tener en el *trust* la dirección de los negocios. ¡Ah! Ahora os he cogido... Encontradme una cruz anterior al cristianismo, si podéis.

Un griego.—¡Ah, por Baco! ¿Queréis una cruz? Miradla, en la imagen de Diana, la diosa de nuestros antepasados, con el círculo solar alrededor de la cabeza, la aureola que vosotros habéis copiado para vuestras vírgenes, y con la cruz, símbolo de la vida para nuestros antiguos, y que vosotros habéis transformado en símbolo de muerte. (Vivos aplausos. Monseñor Vannutelli, rojo como un cangrejo, salta como una rana y escupe veneno como un sapo.)

Vannutelli.—¡Sois unos impostores! ¡La culpa de todo es vuestra, porque habéis querido discutir las cosas sagradas!

Sacerdote de Budha.—Yo he querido humillar vuestro tradicional orgullo católico. Si os hiciéramos caso nos enredaríamos á todos, como epredáis á aquellos pobres barriquetes de la Europa papal.

Vannutelli.—¡Enredador, yo!

Sacerdote de Budha.—¡Ladrones de oficio! ¡Habéis robado hasta los ostensorios y queréis hacerlos pasar por invención vuestra!

Vannutelli.—¡Ah, vive Dios! ¡Eso es demasiado! (Agarra el ostensorio y se arroja contra su rival, que hace otro tanto.)

Presidente.—¡Señores! (Poniéndose el sombrero.) ¡Señores! ¡Se suspende la sesión! —GARDHABBA.

Trabajadores: Luchar por medio de las Sociedades de resistencia con los patronos que nos explotan, y darles después, á ellos ó á sus representantes políticos, nuestros votos, es una inconsecuencia enorme. Si luchamos contra el patrono en el terreno económico, lo mismo debemos luchar contra él ó contra el partido que le representa en el terreno político.

NOTICIAS ELECTORALES

La Agrupación Socialista de Puebla de Cazalla votará en las próximas elecciones legislativas al correligionario Pablo Iglesias.

—La de Puerto de Santa María ha resuelto dar sus sufragios al Dr. Jaime Vera.

—Los compañeros de Baza están decididos á trabajar con empeño por que la candidatura socialista reúna allí el mayor número de votos.

—La Agrupación Socialista de Mataró votará al compañero José Verdes Montenegro.

—La de Manacor realiza activos trabajos para la próxima lucha electoral.

—La de León votará, como en otras elecciones legislativas, al Dr. Vera.

—La de Trubia presenta candidato á Pablo Iglesias.

—La de Lavadores votará á Enrique Botana.

—Las Agrupaciones que pertenecen á la circunscripción de Oviedo han proclamado candidatos á Pablo Iglesias y á Manuel Vigil.

—La Agrupación Socialista de Sitjes votará á Antonio García Quejido.

—La de Lugo dará sus sufragios á Pablo Iglesias.

—La de Santander votará á Iglesias y á Quejido.

LA HUELGA DE VIGO

Sigue la huelga de los tipógrafos manteniendo con sin igual firmeza, á pesar de los atropellos é iniquidades cometidos por los servidores de los patronos.

He aquí lo que nos comunica nuestro corresponsal en dicha población:

«S'gún decía en mi anterior, el alcalde, obligado por sus superiores á iniciar las negociaciones de arreglo para solucionar la huelga de tipógrafos, salió del paso recogiendo las condiciones que respectivamente presentaron los obreros y los patronos y participando al gobernador que no había avenencia.

«Este cómodo y sencillo procedimiento empleado por el monterilla que padece este pueblo, más capaz para lo malo que para lo bueno, ha producido la natural protesta entre los trabajadores, que han resuelto celebrar un mitin público en el teatro para exponer los abusos, los atropellos y demás actos ilegales realizados durante la huelga por las autoridades, y especialmente por el alcalde y sus agentes.

«Por su parte, la Asociación Tipográfica ha publicado una hoja, en la que desmiente lo que los patronos dijeron en sus periódicos para perjudicar á los huelguistas, poniendo en relieve la intransigencia patronal y protestando del proceder del alcalde en las negociaciones de arreglo, que califica de «ridícula farsa». En dicha hoja pídese al gobernador civil que venga á enterarse personalmente de todo lo ocurrido en la huelga y á realizar las negociaciones de arreglo que la autoridad local hizo solamente *pro formula*.

«Al pie de la citada hoja se hace la siguiente excitación:

«Trabajadores asociados: No compréis los periódicos diarios de la localidad en tanto los tipógrafos se hallen en huelga. Ya sabéis que sus propietarios no quieren obreros asociados. Demostradles prácticamente con vuestra solidaridad que no se puede desconocer hoy los derechos de los asalariados sin que quien lo haga sufra los resultados de su cobardía.

«Boicotead al Faro, al Noticiero y á La Concordia en la calle, en los talleres y en los establecimientos donde entréis á comprar ó á servirlos.»

«Convocando al mitin que se celebrará el domingo por la mañana, se publicará un manifiesto en el que se harán duros cargos á las autoridades y, sobre todo, al alcalde liberal que representa en el Ayuntamiento la política del ex ministro señor Urzaiz, cacique máximo de este distrito.

«Se cree que el monterilla haga alguna de las suyas para impedir la celebración del mitin y la publicación de la convocatoria, pues quien tiene aldabas para poderse burlar del Instituto de Reformas Sociales en lo que respecta á la Junta Local y á estadística de las huelgas, del ministro de la Gobernación en el asunto del descanso dominical y del gobernador civil en lo de la solución de la huelga tipográfica, las tendrá también para atropellar á obreros é impedir que éstos ejerciten los derechos que las leyes les conceden. Por lo menos, hará todo lo posible por obstaculizar cuanto pueda la protesta que tan merecida tiene.

«La huelga sigue lo mismo. Los huelguistas resistiendo, sin haber desfilado ninguno; los patronos tercios, porque cuentan con varios desgraciados tipógrafos forasteros, que no se atreven á abandonar el trabajo porque dicen que los dueños de imprenta les retienen los jornales que devengan, entregándoles sólo pequeñas cantidades á cuenta. Los *esquirols* continúan siendo escoltados cuando tienen precisión de salir á la calle. Hasta á los prostíbulos los acompañan los municipales, desempeñando así un papel asqueroso. No obstante, hay esperanzas de que se marchen algunos. La venida de los traidores está suspendida, y la huelga sigue en condiciones que hacen augurar un buen resultado.

«Una de estas noches, dos huelguistas que pasaban por el campo de Granada fueron acometidos por varios cabos de municipales, y su jefe—un tipo que también es *esquirol*, aunque como cajista nunca pasó de aprendiz—, los cuales, al ver que los obreros eludían el choque que ellos buscaban, la emprendieron á pedradas, persiguiéndolos largo rato. ¡Si serán bravos esos genizaros!

«Se confirma que el alcalde quiere impedir la celebración del mitin. Los obreros mandan una Comisión á Pontevedra á quejarse al gobernador de lo que ocurre.

«Ninguno de los presos ha sido puesto aún en libertad.

«Tampoco se ha instruido proceso con motivo de la salvajada llevada á cabo en la Prevención municipal. Los bárbaros y sus inspiradores no serán castigados.

«Vigo, 25 agosto 1905.»

El domingo recibimos el siguiente telegrama:

«Vigo, 27, 16.—Celebrado mitin en el teatro, acudiendo grandísima concurrencia. Se adoptaron precauciones extraordinarias, teniendo acuartelados á los civiles. Ocho *esquirols* del *Noticiero* abandonaron el trabajo, presentándose en el teatro. Entusiasmo indescriptible. Orden completo. Detalles correo.—Heracleo.»

SALUDO

«El Congreso de la Federación Agrícola Andaluza nos ha dirigido el siguiente:

«Málaga, 22, 15,30.—Los delegados al Congreso de la Federación Agrícola Andaluza saludan al Partido Socialista y á todos los proletarios que luchan por su mejoramiento y su emancipación.—GURRADO.»

EL CACIQUISMO REUSENSE

«Estamos en vísperas de elecciones, y vuelve á funcionar con su acostumbrada desvergüenza y cobardía el cacicato más asqueroso y repugnante de España: nos referimos al que existe en Reus bajo el falso lema de Democracia y República.

«Puede decirse que lo tiene dominado todo y consigne cuanto le da la real gana. Tiene al efecto dinero de sobra; un Censo amañado á su gusto; un ejército de inconscientes que sigue sumiso adonde le lleva, cual va el cordero al matadero; una *agencia de colocaciones*, que sirve á las mil maravillas para hacer callar al que intenta alzar la voz; medios para dominar al obrero, para engañarlo y explotarlo inicuatamente; *simpatías* en las *altas esferas* burguesas para obtener todo lo que necesita; alianzas con toda clase de partidos políticos para que le ayuden á hacer el *juego*; todo el refinamiento, en fin, del chanchullo, la hipocresía y el jesuitismo. Singularmente en el Ayuntamiento *trabajan* que es una... barbaridad. El amo absoluto, un moreno que *da el opio*, manda allí á unos cuantos lacayos, los cuales, por un puñado de pesetas, se prestan á todo, incluso á... hacer papeles ridículos y estrafalarios. El primer galán de esta compañía de lacayos acróbatas es un médico, que lo mismo sirve para un barrido que para un fregado; igual dirige un manicomio que cuida de la olla municipal. A este *guapo* le sigue el *Nel-lo reusense*, á *sease* D. Ramón el Cortador, que con una desfachatez que asombra y con una imbecilidad insuperable se ha encargado de desafiar á todo el pueblo, haciendo de *comparsa*, disponiéndolo y arreglándolo todo... en la forma que le mandan. Todos los empleados del Municipio son de esta *liga*, y se les exige que pertenezcan á su Centro ó Círculo, y á ser suscritores de su *organillo* en la prensa. De los 24 concejales que forman el Consistorio, 22 son adictos á esta sin par *cofraría*, y de los otros dos se dice que uno es liberal y otro es conservador, aun cuando realmente son de los suyos, pues los tienen de *pantalla* para mandarlos nombrar alcaldes de real orden, según sea Maura ó Montero el director de la situación.

«Esta *gentuza*, que se atreve á llamarse republicana, progresiva, revolucionaria, etcétera, dió un amplio voto de gracias al alcalde, para que á la venida del rey hiciera cuantos gastos fueran necesarios. Excuso decir que no paga á los pobres empleados, pero subvenciona fiestas religiosas, asiste á todas las procesiones y obra, en fin, como franco carlista y solemne sinvergüenza.

«Para las próximas elecciones de diputados ha aceptado la unión con los federales de Tarragona, los cuales presentan al traidor socio D. Julián Nougues. Y conste que á ello se opusieron los federales de Reus, porque éstos conocen á dicha *lumbera* y saben adonde llega la farsa de los unionistas reusenses. Pero precisamente á estos últimos, á estos caciques embusteros, les conviene ese *vivo* que tan bien funciona y que tan *prudentemente* sabe defender los intereses de los posibilistas y explotadores de Reus, haciendo ver que ama al proletario y á las ideas federales.

«Para terminar, diremos que ese cacicato republicano desbarató la ejemplar Asociación de Dependientes de comercio, pues le impedía el poder abrir los establecimientos los domingos; más tarde echaron á pique la importante Federación Local Obrera (hoy reorganizada con más bríos que nunca), y por fin, esta última semana impidió con su astucia que se formara la Agrupación Socialista, que sin duda habría sido la encargada de desenmascarar á tantos *apóstoles*.

«Sin embargo, se constituirá, y entonces, no lo dudez los farsantes, se deslindarán los campos y cada cual tendrá su *merecida* recompensa.—X.

Reus, 20 agosto 1905.



CORRESPONDENCIA

De Valladolid.

Voy á decir algo acerca de la integridad política de los republicanos de ésta. Hace mucho tiempo que su fuerza es más aparente que real. Por ese motivo, y con el fin de conservar un puesto en el distrito para Muro, que es el jefe de casi todos ellos, éste aceptaba la protección de Gamazo. Eclipsada en parte la influencia del último por su disidencia con Sagasta, surgió Alba, que le debía mucho, enarbolando la bandera de la moralidad para destruir el caciquismo de aquél... sustituyéndole por el suyo, más repugnante cuanto más pequeño.

Viendo los republicanos que la protección de Gamazo desaparecía, se unieron á Alba contra él, ayudándole á subir. Ya en las alturas Alba, y conseguidos el poder y la influencia que buscaba, se deshizo de sus aliados, arrojándolos como impedimenta que dificultaba sus movimientos.

Desde entonces, los republicanos han solicitado el concurso de todo el mundo, lo mismo de los socialistas y anarquistas, que de los federales, católicos, liberales, etcétera, para combatir á Alba. Católicos y liberales, sobre todo, y aun los anarquistas, andan con ellos, y ahora, los liberales, que están en el Poder, les ayudan cuanto pueden; lo que revela un repugnante maridaje.

El alcalde, flamante liberal, conservador ayer, ha repartido las alcaldías de barrio entre buen número de republicancillos, con el propósito sin duda de que presidan las mesas electorales en favor de liberales y republicanos, pues sabe bien que son maestros en el arte de hacer trampas.

Uno de los favorecidos con la vara cuyo reparto corresponde al alcalde del rey, ha sido un candidato á concejal obrero en las últimas elecciones, progresista terrible y revolucionario impenitente, que hubo de retirar entonces su candidatura porque á la Compañía del ferrocarril á quien sirve no le gusta tener concejales en sus talleres.

Por lo que dicho queda podéis calcular si toda esta gente del gorro trabajará por traer la República.—EL CORRESPONSAL. 25 agosto.

DESPOTISMO PATRONAL

Los carcas Sres. Elsegui y Compañía, que tienen una fábrica de zapatillas en Tolosa, no quieren en su casa personal que tenga ideas avanzadas.

Allí trabajaba nuestro correligionario Nicolás Fernández en calidad de pinche, y aunque padece una sordera completa, no le han podido señalar ningún defecto en el trabajo por él realizado. No hay que decir que por consecuencia de su sordera, ni hacía en la fábrica propaganda de sus ideas dicho compañero, ni se metía en discusión alguna.

Pero habiendo observado sin duda los lacayos de aquellos señores que cuando salía del trabajo se reunía, como era natural, con sus correligionarios, le llamó el encargado de la fábrica, y de parte del administrador de la misma, D. José Caballero, un reaccionario de tomo y lomo, le dijo que no se juntase con hombres que tuviesen ideas socialistas, porque de hacerlo sería despedido.

Nuestro compañero le respondió que cumpliendo en el trabajo, creía que no tenían derecho á decirle nada; pero puesto que no era así, y se metían en el modo de pensar de los obreros, debía manifestarle que él era socialista, que no abandonaba á su partido y que andaría, como es consiguiente, con socialistas, pudiendo darle desde luego su cuenta, para no tenerle que echar más tarde de la fábrica.

Así lo hizo el encargado, quedando nuestro correligionario en la calle.

Estamos seguros que la actitud digna y valiente de nuestro compañero no la sabrán apreciar los absolutistas que le explotaban; pero conocida por muchos trabajadores, ha de producir en ellos magnífico efecto, que redundará en bien de la causa de los oprimidos.

Si hoy han podido cometer ese acto de despotismo aquellos carcas, no siempre podrán hacer lo mismo, porque las ideas socialistas que tanto aborrecen ganarán un día á todos los que en su casa trabajan, quienes les obligarán á que tengan con ellas el respeto debido.

La reacción y la barbarie no pueden prosperar en esta época.

El día que una gran parte de la clase trabajadora haga de la papeleta electoral buen uso, ni recibirán los obreros los desaires que hoy reciben del Parlamento, ni sufrirán las desatenciones que ahora sufren de los Gobiernos.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Valladolid.—La huelga de carpinteros sigue en el mismo estado que la semana anterior: firmes los obreros é intransigentes los patronos.

Ha habido un choque entre un huelguista y un esquirol, por una arrogancia de éste, habiendo sido detenido el huelguista.

Como se ve, no cesa la parcialidad de las autoridades.

En Barcelona.—La huelga de cerrajeros no termina ni lleva trazas de ello. Los huelguistas han celebrado un mitin, en el que han acordado resistir hasta ver satisfecha su demanda.

En Carballino.—La huelga que sostenía la Sociedad de Canteros en las obras de don José Cerrillo la ha dado por terminada, en vista del crecido número de traidores portugueses que á ellas han acudido.

El patrono ha dado su palabra á la Sociedad de despedir los esquirols.

En Lugo.—No se ha resuelto aún la huelga de canteros, carpinteros y albañiles.

El gobernador civil trató de solucionar el conflicto; mas no lo consiguió por consecuencia de su parcialidad, ya que todas sus gestiones eran favorables á los intereses de los patronos.

A pesar de esto, no han decaído los ánimos de los obreros. Excepto unos 20 huelguistas, todos los demás se han colocado.

En Hervás.—La lucha de los tejedores se encona cada día más por la intransigencia y la soberbia de los explotadores.

—La de curtidores, declarada el 27 de julio, continúa casi lo mismo. Para machacar la cáscara, el patrono ha buscado algunos obreros del campo.

Ese mismo burgués, el último sábado, al pagar á los obreros de la sección de abonos químicos, les manifestó que en todas las fábricas de España los obreros de su profesión no estaban asociados, y, por lo mismo, que el que de ellos quisiera trabajar el lunes debería ser baja en la Sociedad.

Hay que advertir que todos los patronos de este pueblo se han constituido en Sociedad para combatir á los obreros.

Por lo visto, los muy... liberales juzgan que el derecho de asociación es privativo de los que viven á costa de los que trabajan.

Aquí, como en otras partes, la Guardia Civil favorece á los patronos.

En Tortosa.—Continúan las huelgas de tipógrafos y toneleros.

Si en el Parlamento español hubiera, no 35 diputados socialistas, sino 10, los atropellos que cometen hoy muchos guardias civiles con los trabajadores cesarían.

ECOS AGRÍCOLAS

La correspondencia para la Sociedad de Obreros agrícolas de Cañete la Real (Málaga) se dirigirá á Pablo Roca González.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Baza, en su última junta general, ha aprobado la gestión de la Directiva y las cuentas del último semestre, renovando además parte de ésta.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Pavimentadores en madera ha celebrado una velada para conmemorar la fundación de dicha Sociedad.

Hicieron uso de la palabra Galán, Maeso, Ramiro y Santiago Pérez, que ensalzaron el principio de asociación, señalaron las ventajas obtenidas por los compañeros que pertenecen á la colectividad mencionada y sostuvieron que la unión de los explotados acabará con el presente régimen de privilegio, creando en su lugar un régimen social donde cada uno sea dueño del fruto de su trabajo.

El acto estuvo muy concurrido, asistiendo á él las familias de los individuos que componen la citada Sociedad.

—La Sociedad de Repartidores de periódicos ha publicado una hoja, de la que ha tirado 100.000 ejemplares, dando cuenta del mitin que celebró para protestar contra la conducta de El Liberal con sus repartidores y recomendando á los trabajadores que no se suscriban á él ni le compren.

Corredoria.—El penúltimo domingo ha celebrado en este punto la Agrupación Socialista de Oviedo la primera de una serie de reuniones que se propone dar en las aldeas.

Hubo bastante concurrencia. Presidió A. Suárez y hablaron Chena, Artamendi, García, Isa y Varela, que expusieron el

programa y la táctica del Partido y trataron de la próxima lucha electoral.

Todos los discursos produjeron muy buen efecto en el público.

Cabárceno.—Se ha celebrado una velada, que organizó la Agrupación Socialista. Presidió Valverde y usaron de la palabra Belmonte y Llanos, de Cabárceno, y Domingo Pérez y Perezagua, de Astillero y Santander respectivamente. Todos fueron aplaudidos.

Sobarzo.—Aquí se ha celebrado un mitin de propaganda, organizado por la Juventud Socialista de Cabárceno.

Presidió Valverde y dirigieron la palabra Gutiérrez y Belmonte, de Cabárceno, y Eduardo Torralva, de Santander, que hicieron la crítica de la actual sociedad y expusieron las doctrinas socialistas.

El público salió muy bien impresionado.

Oviedo.—Con dos actos ha conmemorado la Sociedad de Obreros en piedra el VI aniversario de su fundación: con una velada literario-musical y con un mitin de propaganda. En el segundo usaron de la palabra los siguientes compañeros: Melero é Isa, de la Sociedad de Oficios varios; Chena, de Repartidores de periódicos de Madrid; Artamendi, de Trubia; Perfecto García, de la de Zapateros y Panaderos de Oviedo, y Varela, de Gijón.

La concurrencia asintió á todos los juicios y razones emitidos por dichos compañeros.

Valencia.—La Sociedad de Tipógrafos ha enviado 25 pesetas á los huelguistas del mismo oficio de Tortosa.

—La Federación Nacional de Aserradores ha trasladado su domicilio á la calle de Gracia, 88, Casa del Pueblo. La correspondencia se dirigirá á Joaquín Contreras.

Sama.—La Agrupación Socialista ha aprobado las cuentas del mes de mayo y votando 10 pesetas para los corrajes de Barcelona y otras 10 para los tejedores de Hervás.

Obregón.—La Agrupación Socialista, teniendo en cuenta la conducta observada por el compañero Ignacio Cosío, después que aquélla le expulsó por hechos que estimó graves, ha decidido readmitirle.

Carballino.—La Sociedad de Canteros ha resuelto ingresar en la Federación de su oficio y, por consiguiente, en la Unión General de Trabajadores.

Vigo.—Ha quedado constituido el Comité de la Federación de Canteros y Marmolistas, que lo componen los compañeros siguientes:

- José Araujo (cantero), presidente. — José San Martín (cantero), vicepresidente. — Manuel Villaverde (cantero), tesorero. — José Martínez (cantero), secretario 1.º — Antonio Vidal (marmolista), secretario 2.º — Jesús Martínez y David Pazos (canteros), vocales.

La correspondencia se dirigirá á José Martínez, Príncipe, 61, Centro Obrero.

León.—Aunque lentamente, la Agrupación Socialista va aumentando sus fuerzas.

Alicante.—Nuestro correligionario Fabra Ribas ha dado una conferencia en el Círculo de Dependientes de Comercio, tratando de asuntos relativos á la Federación de estos compañeros y al Congreso que la misma ha de celebrar en breve en Madrid.

Su labor ha sido muy estimada por los dependientes de la mencionada capital.

La Arboleda.—Las colectividades obreras y socialistas de este punto han enviado á los tejedores huelguistas de Hervás 43 pesetas, que se han recaudado del siguiente modo: de la Juventud Socialista, 5; de la Sociedad de Obreros manobreros, 5; de la de Maquinistas, 5; de la de Oficios varios, 5; de la de Mineros, 5, y lo demás producto de una colecta y de una lista de suscripción de la Agrupación Socialista y de otra lista de suscripción de la Sociedad de Mineros.

REUNIONES

Agrupación Socialista Madrileña.

El Comité ruega á los compañeros designados interventores pasen por la Secretaría del mismo, Relatores, 24, principal, el jueves 7 del próximo septiembre, á las nueve de la noche, para recoger las credenciales, y á los compañeros que se han ofrecido ó deseen repartir candidaturas á las puertas de los colegios para el miércoles 6, á igual hora.

El domingo 3 de septiembre, á las nueve de la mañana, celebrará esta Agrupación una reunión de propaganda electoral en el Arroyo Abroñigal (antiguo merendero del Toledano).

El Comité de esta Agrupación convoca á los afiliados de los oficios que á continuación se expresan y á los individuos de los mismos que simpatizan con el Partido y deseen ayudarle en las elecciones próximas á las reuniones que se verificarán en el Centro Obrero los siguientes días:

Tipógrafos é impresores.—El día 4 de septiembre, á las nueve de la noche.

Obreros del Ramo de construcción, excepto albañiles.—El día 5, á las nueve de la noche.

Obreros de los demás oficios no cita especialmente.—El día 6, á las nueve de la noche.

Juventud Socialista de Sopuerta.

Esta Juventud celebrará asamblea ordinaria el día 7 de septiembre, á las ocho de la noche, en su domicilio, Centro Obrero, debiendo tratar en ella asuntos de mucha importancia.

Se recomienda la asistencia, no sólo á los afiliados, sino á cuantos individuos tengan gusto en acudir, no siendo menores de 15 años ni mayores de 30.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Luchana.—E. L.—Recibidos 0,90 de peseta paquetes 990. Cuenca.—L. V.—Idem 15: 9 paquetes 1020, 0,55 de 1 «Ley de Accidentes», 1 «de Lumberas» y 1 «Las Sociedades» y 5,45 para Lumberas, Alcalá de Henares.—A. F.—Idem 1 octubre. Soto.—V. P.—Idem 1 septiembre.

Valladolid.—A. S.—Idem 50, que con 1,47 á su favor, suman 51,47: 38,33 paquetes 998 y 21 ejemplares del 999, 10,30 para REVISTA, 2,50 para el BOLETÍN y á su favor 0,34.

Intriago.—A. S.—Idem 1 julio.

Almería.—A. H.—Idem 17,10: 7,50 para C. N., 0,10 para REVISTA (de 1 folleto), 8,25 de 10 «Propaganda», 5 «Democracia», 20 «Observaciones», 10 «Manifiestos» y 10 «Programa». A su favor 1,25.

Aceuchal.—J. P.—Idem 9: 4 noviembre, 4 de J. R. julio 1906, 0,75 para rusos y 0,25 de 1 «Programa» y de 1 «Ley de Reuniones».

San Martín de Provensals.—M. V.—Idem 50, que con 76 consignadas en el núm. 1009, suman 126: 5 de R. O. octubre 1904, 3 de P. G. junio 1904, 42 de 7 suscripciones enero 1905, 60 de 10 id. febrero, 6 de 1 marzo, 1,77 de F. B. paquetes 919, 7,33 de R. M. paquetes 919, 0,50 del mismo para JUVENTUD y á su favor 0,40.

Santiago.—J. S. P.—Idem 5,75 (abonadas por EL MUNDO OBRERO), de 1 «Objeciones», 1 «Historia», 1 «Principios» y 1 «Defensa».

Alicante.—J. P.—Idem 27 (abonadas á EL MUNDO OBRERO) paquetes 1011. Barruelo.—B. A.—Idem 31: 10,50 paquetes 1014, 3 para REVISTA, 2,50 para BOLETÍN y 15 para F. lo indicado en otro lugar.

Ciempozuelos.—S. de A.—Idem 7 paquetes 1015.

Elche.—P. V.—Idem 97 (con 0,50 que enviará) paquetes 1012.

Linares.—A. S.—Idem 33: 30 paquetes 995 y 3 para JUVENTUD.

Rodilana.—R. P.—Debéis 37 pesetas.

Santibáñez de Vidriales.—J. F.—Recibida 1 peseta noviembre.

Baza.—S. A.—Idem 20: 18 paquetes 1010 y 2 de 3 «Ley Municipal», 2 «de Sufragio», 1 «de Accidentes» y 2 «de Reuniones».

Noya.—J. R. A.—Idem 5: 2 paquetes 1012 y 3 para REVISTA.

Almansa.—J. L. C.—Idem 7: 3 diciembre 1904, 3 para REVISTA y 1 para rusos.

Lugo.—E. R.—Idem 0,30 de 1 «Ley de Accidentes».

Zamora.—S. de M.—Idem 6 paquetes 991.

Puebla de Alcocer.—J. Ch. V.—Idem 4 octubre.

Játiba.—C. R.—Idem 15 paquetes 1015.

Manacor.—A. S.—Idem 19: 10 paquetes 1013, 7,50 para C. N. y 1,50 para REVISTA.

Hervás.—J. G.—Idem 1,55 por paquetes.

Guadalajara.—A. M.—Idem 6 agosto.

Cabárceno.—A. S.—Idem 15 por conducto de LA VOZ (núm. 360) paquetes 1011.

Soto del Barco.—Idem 9 paquetes 993.

Galdames.—V. A.—Idem 9,70 (que con 0,30 que enviará) abona paquetes 1025.

Arcentales.—A. G.—Idem 2 paquetes 1013.

Getafe.—F. B.—Idem 1 junio.

Villanueva de Campeán.—A. S.—Idem 20,20, que con 0,25 á su favor, suman 20,45: 5,05 paquetes 1009, 15,20 para la U. G. y á su favor 0,20.

Santander.—LA VOZ.—F. U., de Dowlais, dice que abona 8 meses: Dad por recibidas 2,75 de A. C., de Oviedo.

Alicante.—MUNDO OBRERO.—Dad por recibidas 11 pesetas de B. A., de Barruelo de Santullán.

Oviedo.—AURORA.—Idem 3, de id., y 7 del C. de la F. de A., de ésta. Recibidas las 25 pesetas.

Bilbao.—LA LUCHA.—Idem 1 de id. y 7 del C. de la F. de A., de ésta.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Idem 4 del C. de la F. de A., de ésta.

Barcelona.—LA LUCHA SOCIAL.—Idem 1 de J. F., de ésta.

Importan paquetes y suscripciones..... 466,13

Idem folletos..... 8,40

FOLLETO ELECTORAL

A B C DEL SOCIALISMO COLECTIVISTA por M. Terwagne.

TRADUCIDO POR MARIANO GARCÍA CORTÉS

Véndese en esta Administración á 10 céntimos.

OBSERVACIONES

sobre la aplicación de la

LEY DE SUFRAGIO UNIVERSAL

PARA LOS

INTERVENTORES Y ELECTORES SOCIALISTAS

Véndese en esta Administración á 10 céntimos ejemplar.

IMPRENTA DE J. CALLEJA, MENDIZÁBAL, &